

Presupuesto 2025: inversión en Atacama es de \$94.247.361 millones

REGIÓN. Cifra representa un incremento del 9,1% respecto del presente año. Por otra parte hasta noviembre de este año el gasto de la región era de un 54,2% pero esperan que alcance el 99%.

Constanza Rivera Zarricueta
cronica@diarioatacama.cl

A solo dos semanas de finalizar el año, cada vez aumenta más el interés en lo que será el 2025 y Atacama no es la excepción. De acuerdo a la Ley de Presupuesto aprobada por el Congreso para el próximo año, se destinan a la región para el financiamiento de su programa de inversión un total de M\$94.247.361, lo que representa un incremento del 9,1% respecto del presente año.

En 2025 se ejecutarán proyectos estratégicos en las distintas comunas de Atacama.

En Diego de Almagro se encuentra la construcción del cementerio municipal, en Copiapó se continúa con las calles y vías, y además se inicia el centro oncológico. Por otro lado en la comuna de Caldera se debería terminar durante el año el acceso a Loreto. En Tierra Amarilla se espera el inicio de la conservación vial de Margarita Rocco.

En tanto, en la Provincia del Huasco se iniciará la segunda etapa del Rancho Atacama en la comuna de Freirina, mientras que en Huasco será la reposición de veredas y mobiliarios de la calle Craig y en Alto del Carmen, el sendero de la Procesión y en Vallenar se espera terminar con la reparación de las calles y vías del Cementerio.

INVERSIONES EN ATACAMA PARA EL 2025

En cuanto a dónde se concentrará la inversión, desde el Gobierno Regional de Atacama señalaron que, esto depende de la magnitud del costo de los proyectos que se ejecutan, es así que en la provincia de Chañaral se estima una inversión de M\$ 10.154.751 de los cuales M\$ 8.174.334 corresponden a la comuna de Diego de Almagro, en la provincia de Copiapó de M\$ 19.645.840 de los cuales M\$ 17.094.590 corresponden a la ca-



EN 2025 SE EJECUTARÁN PROYECTOS ESTRATÉGICOS EN LAS DISTINTAS COMUNAS.

pital regional.

En la provincia del Huasco se estima una inversión de M\$ 11.618.658 de los cuales en Vallenar se ejecutarán M\$ 5.539.978 y Freirina M\$ 4.174.200.

EJECUCIÓN PRESUPUESTARIA 2024

Hasta noviembre el gasto que la región presenta es de un 54,2% pero se estima que alcanzará aproximadamente un 99%. "La ejecución presupuestaria en el presente año ha sido producto de la lentitud en el proceso de visación de la Dipres, sin embargo al final del año se proyecta superar el gasto del año anterior".

Las áreas prioritarias en las que se ha realizado una mayor inversión, corresponden a Salud, con el Hospital de Diego de Almagro, a Seguridad con la subcomisaría de Pedro León Gallo y de Diseño en Huasco. Mientras que en el área de Infraestructura, se invirtió en calles y vías de Copiapó Vallenar y el acceso a Loreto en la comuna de Caldera. "Es importante destacar la inversión que se realiza en la construcción de nuevos cementerios con una inversión de M\$ 11.000.000", indicaron desde el Gobierno Regional.



CONSTRUCCIÓN DE NUEVOS CEMENTERIOS CONSIDERA UNA INVERSIÓN DE \$11.000.000 MILLONES.

Por otra parte, el delegado presidencial de Atacama, Rodrigo Illanes, entregó detalles del gasto presupuestario 2023-2024 de dos carteras en la región: El Ministerio de Obras Públicas (MOP) y el Ministerio de Vivienda y Urbanismo.

"Actualmente el Ministerio de Obras Públicas cuenta con una ejecución presupuestaria de alrededor de un 88%, destacando obras emblemáticas como; el mejoramiento del Borde Costero de Chañaral, obras hidráulicas en Río Salado, el mejo-

ramiento de la rotonda de Caldera, mejoramiento de los servicios rurales de Domeyko y en Alto del Carmen, conservación de rutas interiores, etc".

"En tanto el MInvu a través del Plan de Emergencia Habitacional a noviembre de 2024, se han finalizado 163.000 viviendas, alcanzando el 62,7% de la meta nacional de 260 mil soluciones habitacionales. En tanto a nivel regional llevamos un 57% de avances, y actualmente tenemos cerca de 3.800 viviendas en ejecución".

AJUSTE PREVENTIVO

En tanto, respecto al Presupuesto 2025, Illanes indicó que "Tal como han explicado desde el Ministerio de Hacienda, este año se hizo un ajuste preventivo del gasto, porque la recaudación resultó menor a la estimada, como consecuencia de una abrupta baja en el precio del litio -como es de público conocimiento- y por los resultados de la operación renta. Ambos factores externos al Gobierno".

A raíz de lo anterior, "se está realizando un ajuste preventivo porque nuestro Gobierno mantiene su compromiso de cumplir las metas fiscales, tal como lo han mostrado las cifras en los últimos dos años. Esto involucra al Gobierno Central, a los poderes autónomos -Congreso, Contraloría, Ministerio Público, entre otros- y a los Gobiernos Regionales porque, por ley, son parte de la administración financiera del Estado".

Sobre los Gobiernos Regionales, ya hubo una reunión entre la directora de Presupuestos, la subsecretaria de Hacienda, de Desarrollo Regional y la Asociación de Gobernadores de Chile (Agorechi), para acordar un Plan de Trabajo que implica revisar

"Actualmente el Ministerio de Obras Públicas cuenta con una ejecución presupuestaria de alrededor de un 88%, destacando obras emblemáticas como; el mejoramiento del Borde Costero de Chañaral, obras hidráulicas en Río Salado, el mejoramiento de la rotonda de Caldera, mejoramiento de los servicios rurales de Domeyko y en Alto del Carmen, conservación de rutas interiores, etc".

Rodrigo Illanes

delegado presidencial Atacama

cuántos recursos mantienen actualmente en sus cuentas e informen a la Dirección de Presupuestos para que el tema sea analizado.

El delegado recordó que, la situación de los GORE, también responde a que este año ha registrado una ejecución presupuestaria menor, debido a la regulación estricta que se estableció cuando se discutió el presupuesto de este año en el Congreso. "Este tema se revisó durante la tramitación del Presupuesto 2025, y por lo mismo se aprobó una nueva estructura, que va a permitir que el próximo año puedan mejorar la ejecución de recursos".

En ese sentido, Illanes apuntó al trabajo conjunto para buscar soluciones. "Si bien la situación de cada Gobierno Regional es distinta, como Ejecutivo estamos trabajando con ellos, buscando soluciones porque sabemos que el interés compartido es solucionar los problemas de las personas mediante el buen uso de los recursos. Hay un plan de trabajo que va a mostrar resultados en los próximos días".